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全透视

顺德试水党政合署
党政机构减少近三分之二

顺德区编办副主任杨少毅认
为，此次改革得以顺利推进的关键
因素在于“人员不降级”，没有破坏
整体利益格局。

区委书记刘海说，省里对区级
干部编制的支持和改革方案内对局
级人事制度创新，“解决了大问题”。
比如新设立的区政务委员。另一成
功关键在于“编制不突破”。此前，深
圳曾因部分部门副职超过10个也遭
遇舆论质疑。而顺德用设立“局务委
员”解决了这一问题，增加了安排官
员的回旋空间。

哪怕再迅雷不及掩耳，也无法
阻止议论。顺德改革初始，一个被反
复提及的问题是：这么改，是否党政
不分？
“我们是基层，核心是要解决问

题。”刘海坦承，自己根本没理会理
论家们的“党政分开”或“党政合一”
的讨论。他曾任佛山市委宣传部部
长多年，推崇“虚工实做”。“在基层
做事，需要平台，需要抓手。”

改革方案主要负责人之一区委
副秘书长马洪胜说，设计之初他们
就有共识：区县作为国家和省市决
策的执行层，是基层，而基层应考虑
如何使得执行力更强。

局务委员是常设还是过渡性产
物，依然是一个未定的难题。

佛山市委党校副校长何劲和曾
跟一位局务委员开玩笑说：“局务委
员是‘候补委’还是‘顾委’，乐观地
看，你们比较年轻，应该是‘候补
委’。”刘海也表示，局务委员将长期
保留。

这些未来官员们的仕途问题
只是诸多待定的问题之一，而新部
门是否能够成功磨合并达到预期，
则是顺德改革的关键所在。

■以改革著称的广东佛山市顺德

区正在进行着被认为是中国当下“最

大胆”的“党政大部制”改革，其大胆程

度，甚至被称为“石破天惊”。

■区纪委、审计局和信访局组成

了新的区纪委，区政法委和司法局合

署办公……它们都是两块牌子，一套

人马。顺德的党政机构从 41个减为 16

个，直接减去了近三分之二。

■这么改，是否党政不分？顺德区

委书记刘海根本没理会“党政分开”或

“党政合一”的讨论，“我们是基层，核

心是要解决问题。”

广东佛山市顺德区正在
进行着一场“党政大部制”改
革——— 党政合署，9月16日，
旧官已免，新官上任。

一套人马两块牌子

数量的减少只是表征之
一，顺德的党政机构从41个
减为16个，直接减去了近三
分之二。

更大的变化来自于一些部
门的消失，在方案宣布的那天，
就有人发现：统战部不见了。这
在中国县级党委实属罕见。而
区委统战部、农村工作部、区工
会、共青团区委、妇联、工商联、
残联一同组成了新的党委“社
会工作部”。

消失的不仅仅是统战
部。

一系列变化让熟悉中国
政情的人看起来都颇有“石
破天惊”之感：区纪委、审计
局和信访局组成了新的区纪
委；文体广电新闻出版局和
区委宣传部组成了新的区委
宣传部：司法局和区政法委
组成了新的区政法委。

它们都是一套人马，两
块牌子。

区领导“下放”

还不仅仅如此。
新成立的“部局”一把手

大都由区委副书记、区委常
委和副区长兼任，而原“部
局”的正职全部成了副职，原

来部门的副职成了新设的
“局务委员”。

现在的某局局长周爱
群，同时也是副区长。周今年
5月升任副区长，仅4个月的
时间，老同事们发现：“局长
又回来了。”

16个新部门首长中，包
括 5个区委常委和 6个副区
长，余下由当地自创的“政务
委员”担任，他们被赋予相当
于副区长的级别和权限。

改革方案主要起草人之一
的顺德区副秘书长马洪胜说，
将区领导“下放”，是实现扁平
化管理的关键之举，此举可有
效提高政府执行力。

新部门职能“扩大”

更令人吃惊的是，整个
改革，从宣布改革到人事变
动结束，只用了三天。一时
间，官场震动，舆论震动。

新的社会工作部部长周志
坤笑称自己管理着一个“小政
府”，这些原属不同部门的职能
的共同点是，都是“做人的工
作，为不同人提供服务”，“从幼
到老，从男到女，从健康的到健
全人，从天(宗教)到地，从党内
到党外，从国内到国外(侨务)，
我都要管。”

宣传部长梁惠英则被安
排在前不久每年一度的美食
节私房菜总决赛上表演做
菜，“这是我破天荒地在公众
场合做菜”。现在，区委宣传
部的另一个牌子是文体旅游
局，以往由经贸局承办的美

食节明年改由宣传部承办。

办起事来顺畅多了

有一件事让新任卫生和
人口计划生育局常务副局长
刘明颇感顺当——— 最近购买
甲流疫苗经费，经局办公会
议、局长直接请示区长后，3
天内即获批。

按照以往的程序，首先要
由疾控中心打报告到卫生局，
卫生局上报区府办，区府办给
分管副秘书长，副秘书长给分
管副区长，副区长报至区长处，
区长批示财政局办理后，方原
路传达回卫生局，这样的往返
至少得一两个星期时间。

一盘棋里的一个子

顺德区委书记刘海说，
顺德改革是“广东改革一盘
棋里的一个子”。就大部门改
革，6月 1日和 8月 5日，他两
度向省委书记汪洋作汇报。

省编办行政机构编制处
副处长刘光大说，此次改革
不同于1992年改革，是省市
区三级联动、省区“直接对接
一起做”，省直各部门和佛山
市均对顺德改革表示支持。
“所有可能出现的问题我

们都考虑到了，甚至连各个新
部门的电话号码都考虑进去，
让上级部门安心，能找到它所
指导或管理的职能。”刘光大
称，他们是在“主动工作”。
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一个过渡性产物

在去年的特区会议上，汪洋四
次提及顺德，并要求继续秉承“允
许改革失败，不允许不改革”的理
念，“不争论，允许试，错了及时纠
正，努力降低改革成本，确保改革
成功。”

广东省委书记汪洋：

允许改革失败
不允许不改革

观点

问题争论

▲顺德党政机构大部制改革完成后的挂牌仪式。 （资料片）

顺德区委书记刘海认为，应该
跳出精兵简政思维，重视机构改革
的“化学反应”而不是“物理反应”。
“我不在乎机构的多和少，而是重
视它的执行力。”

顺德区委书记刘海：

跳出精兵简政
思维


